

**Industriemuseum Region Teltow  
mit Informationszentrum Berufs- und Studienorientierung**

**Von der Dampfmaschine zur digitalen Welt  
150 Jahre Industriekultur**

Teltow den 27. August 2025

## **Industriemuseum *aktuell***

**Das Industriemuseum ist für Besucher geöffnet!**  
Dienstag bis Sonnabend von 10:00 bis 16:00 Uhr

**Dienstag 16. September Vortrag**  
16:00 Uhr

**Methoden zur Umwandlung von  
Abfallmaterialien mittels Elektrochemie,  
Mikroorganismen und 3D-Druck**  
Frau Dr. Maria Balk und  
Herr Dr. Mauricio Schieda  
Helmholtz-Zentrum Hereon, Teltow-Seehof

### **Neues vom Industriemuseum**

#### **Tag der Industriekultur im Industriemuseum Teltow**

Seit dem August 2023 öffnen jährlich am 2. Augustwochenende Brandenburger Orte der Industriekultur ihre Türen für besondere Angebote der Industriekultur.

#### **Die Bedeutung der Industriekultur**

Die Industriekultur als wissenschaftliche Disziplin befasst sich mit allen materiellen und immateriellen Zeugnissen der Geschichte, Gegenwart und Zukunft des Industriezeitalters.

Die industrielle Revolution erzeugte insgesamt eine Gesellschaft, die eine eigene kulturelle Identität besaß und immer noch fortentwickelt.

Industriekultur ist vor allem eine interdisziplinäre Auseinandersetzung mit diesem Abschnitt der Kulturgeschichte der Neuzeit.

Technik-, Kultur-, Kunst- und Gesellschaftsgeschichte sind in der Industriegeschichte ebenso enthalten wie der Denkmal- und Landschaftsschutz.

Industriekultur ist auch ein geografisches Thema, die Auseinandersetzung mit den komplexen Beziehungen in der „industriellen Kulturlandschaft“ ist der Schlüssel zu ihrem Verständnis. Industriekultur wird in erster Linie durch sie erfahrbar. Es ergibt sich zwingend das Ziel, Industrielandschaft nicht nur lokal sondern überregional in ihren Zusammenhängen zu interpretieren.

Die gegenseitige Durchdringung von historischer Kenntnis mit aktuellen und langfristigen Fragen der Entwicklung der Industriegesellschaft ist das inhaltliche Ziel von **Industriekultur**. Ihr Ziel ist es, die Kenntnisse der Vergangenheit zu bewahren, die heutige Zeit zu verstehen und zukünftigen Generationen Wissen über deren Wurzeln und damit die Basis für einen eigenen Handlungsrahmen zu vermitteln.

### **Industriekultur im Industriemuseum Teltow**

Der Verein Industriemuseum Teltow hat 2016 entschieden, das Profil des Museums von der Industriegeschichte zur Industriekultur zu erweitern.

Im Ergebnis dieser Entscheidung wurde 2018 der neue Ausstellungskomplex „Industriekultur, die Entwicklung der Arbeitswelt von der Ersten bis zur Vierten Industriellen Revolution“ eröffnet.

Das Museum ist so gestaltet, das sowohl die Geschichte der ausgestellten Bereiche der Technik gezeigt wird, als auch die Entwicklung in der Zukunft und die daraus sich bietenden Möglichkeiten einer beruflichen Entwicklung.

Dadurch soll im Zusammenwirken mit den Unternehmen den Schülern das Interesse vorrangig für technische Fachrichtungen aus Geschichte und Zukunft vermittelt werden.

### **Der 3. Tag der Industriekultur in Brandenburg**

Zum dritten mal öffneten sich am 09. August viele brandenburgische Museen für ihre Besucher zum Tag der Industriekultur. Unter dem Dach der Organisatoren Museumsverband Brandenburg und Touristisches Netzwerk Industriekultur Brandenburg konnten die Besucher in den teilnehmenden Museen die industrielle Vergangenheit in ihrer Region kennenlernen, aber auch Informationen zur industriellen Gegenwart erhalten. Das Industriemuseum der Region Teltow nahm nun bereits zum dritten mal an diesem Aktionstag teil. Als einziges Museum aus dem Landkreis Potsdam-Mittelmark bot das IMT Informationen zur industriellen Geschichte der Region am Teltowkanal an. Unter dem Motto „Von der Dampfmaschine zur digitalen Welt – 150 Jahre Industriekultur“ erwartete die Besucher bei freiem Eintritt ein Programm mit vielen interessanten Höhepunkten. Vor allem die aktuellen technischen Möglichkeiten, die die gegenwärtige Industriekultur bestimmen, fanden hohes Interesse. Die Stationen 3-D Druck, Roboterprogrammierung, die automatische Fabrik „Industrie 4.0“, die digitale Welt oder die Führung durch das Museum mit Hilfe eines humanoiden Roboters fanden bei den Besuchern großen Anklang. Aber auch Informationen über die Entwicklung des Industriestandortes Teltow in den letzten 150 Jahren interessierten die Besucher. Da konnte das IMT auf einen reichen Ausstellungsfundus zurückgreifen.

Das sich der Museumsverband Brandenburg seit nunmehr einigen Jahren mit diesem wichtigen Thema beschäftigt und den Aktionstag zur Aufarbeitung der Industriekultur organisiert, sehen wir als Bestätigung unserer musealen Schwerpunktsetzung an. Gleichzeitig ist das Thema der Industriekultur wichtiger Teil der Arbeit mit den Schülern im dem IMT angegliederten Informationszentrum Berufs- und Studienorientierung.

Lothar Starke  
Vorsitzender

<https://www.facebook.com/Industriemuseumteltow>

[www.imt-museum.de](http://www.imt-museum.de)

[e-mail: imt-museum@t-online.de](mailto:imt-museum@t-online.de)

Industriemuseum aktuell online:

<http://imt-museum.de/de/home/imt-aktuel>